Шпаргалка по русскому на ЕНТ

Подготовлено центром ТЕСТЕНТ
I. Фонетика
1.Звуки речи.

 Звук-это минимальная единица речи. Звуки речи , их качество , изменения в потоке речи изучаются в разделе науки о языке-фонетике. 
Мягкий знак.

1.используется для обозначения мягкости:

а) при стечении согласных после л и перед м, б, г, к.
в) в прилагательных, образованных от названий месяцев(кроме январский).

г) после первого корня в числительных, обозначающих круглые десятки и сотни.(от 50 до 80, от 500 до 900). Соль,. Мать. Сколько. Просьба .Июльский. Пятьдесят. Шестьсот.

2.Не пишется при стечении согласных чн, чк, чш, нч, нщ, рч, рщ.
Речка. Почта. Кончик. Бакенщик. Корчить. 

2.Звук и буква.

Буквы- единицы письменной речи.

Разделительные ъ и ь.
1.Разделительный ъ пишется после перед буквами е, ё, ю, я.

   Съел, подъезд, субъект, двухъярусный.

2.Разделительный  ъ пишется перед е, ё, ю, я после согласной в корне слова. 

3.Пред о буква ь употребляется в некоторых заимствованных словах.
   Бульон, павильон, шиньон, компаньон.

        1.По нормам русского языка при произношении некоторых сочетаний согласных  (чаще всего стн, здн) один из звуков может выпадать (непроизносимый согласный).
Н-р: известный [сн], праздник [з’ н’].
        Чтобы правильно написать слово с непроизносимой согласной, нужно подобрать проверочное слово, в котором этот согласный произносился  бы отчетливо :известный- известие, праздник- празден. Но: вкусный - вкусен, блеснуть-(хотя блестеть), ровесник, сверстник, явственный (от явь), прежний (хотя прежде).

         2.При произношении сочетаний согласных тс, тц, тч, сч может происходить слияние этих в один согласный, н-р: моется, отца, отчет, летчик, счет, счастье.

         Чтобы правильно написать букву, обозначающую  слабый звук , надо  подобрать такое однокоренное слово или так изменить проверяемое слово, чтобы этот звук находился в сильной позиции: травка-трава, плод-плоды, село- сельский,  говорить- говор- разговор.

         В русском языке некоторые слова  пишутся в соответствии с их произношением.

        1. В приставках , оканчивающихся на з,с, пишется з или с в зависимости от произношения : развитие( звонким [в’] ), разобрать( перед гласным [о] ), располагать (перед глухим [п] ), известие-исполнитель, безграмотный- беспечный.

         2. Приставки раз-/рас-, роз-/рос- пишутся в соответствии с произношением: под ударением пишется о или а, без ударения –а: развалины-розвальни, расписка-роспись.

         3. В корне слова после русских приставок, оканчивающихся не согласный , пишется  ы (вместо и ):история-предыстория, игра- сыграть, розыгрыш.

         Исключения  составляют слова с приставками меж-, сверх-: межинститутский , сверхинтересный.

3.Роль звуков в художественном произведении.

        Между  значением слова и его значением нет прямой связи.  Однако поэты и писатели иногда используют звуки речи для передачи природных звуков. Н-р, в стихотворении А.С.Пушкина  повторением звуков [ж],[ш],[р] создается  реальная  картина боя: Швед, русский колет, рубит, режет.

       Завывание бури слышно в строках А.С.Пушкина: Буря мглою небо кроет (повторение звуков [о],[у] ). Звуки речи могут быть "ласкающими", "волнующими": С лодки упало весло, с берега веет прохладой.

       Это явление наз-ся звукопись.
  4. Ударение .Орфоэпия.

       Ударение- это произношение одного слога в слове с большей силой и долготой.

        В русском языке ударение свободное. Оно может падать на любой слог: на первый, второй, третий и др.

        Ударение в русском языке иногда помогает различать слова и формы слов : кружки-кружки, мука-мука, жаркое-жаркое, пили-пили, носите-носите, руки-руки. 

         Орфоэпия- раздел науки о языке, в котором изучаются правила произношения и постановки ударения в слове.

        Соблюдение орфоэпических норм –важный признак культурной устной речи.

        Существует особый вид ударения- логическое. Логическое ударение- интонационное выделение самого важного по смыслу слова во фразе.     

      5 Графика.              

Графика- раздел науки о языке , изучающий знаки, которые используются для передачи устной речи на письме.

6.Правописание  гласных  после шипящих и ц.

Выбор гласной после шипящих ж,ш,щ,ч и ц. зависит от места буквы в слове, ударения и части слова.

В корне слова.

1. После шипящих под ударением в корне пишется ё, если в родственных словах пишется е: чёрный- чернеть, жёлудь- желудевый, шёпот- шептать, жёны- жена.                                           

    Исключения: крыжовник, шорох, шов, капюшон, трущоба, чопорный, шорник, шоры, шомпол.

     2. После ц под ударением в корне слова пишется о. Безударную гласную после ц надо проверять  ударением: целиком –целый.

     3. После шипящих пишутся и, у, а, (но не ы, ю, я).

Исключения: брошюра, жюри, парашют.

   В суффиксах и окончаниях.

1. После шипящих и ц в суффиксах  существительных , прилагательных, наречий, в окончаниях существительных под ударением пишется о, без ударения –е:

Шапчонка, чашечка, камышом, крышей, кумачовый, бежевый, свежо, жгуче.

.2. После шипящих под ударением в окончаниях глаголов произносится [о], а пишется ё: бережёт, печёт.

Гласные ы, и после ц.

1. Буква и после ц пишется в корнях слов и в словах на –ция. 
Исключения: цыц, цыган, цыплёнок, цыкать, на цыпочках. 

2. Буква ы после и пишется ы суффиксах прилагательных и окончаниях именительного падежа мн. числа и родительного падежа  ед.числа существительных : синицын, с улицы , концы.

7. Мягкий знак после шипящих.

Мягкий знак после шипящих на конце слова употребляется не для обозначения мягкости, он является показателем формы:

1. существительных женского рода в именительном падеже ед.числа: речь, рожь, вещь, тишь. 

2. глаголов: стеречь(инфинитив), моешь-моешься(2-е лицо ед.числа), режь-режьте(повелительное наклонение).  

3. наречий (на ш,ч): сплошь, навзничь.
 Отсутствие после шипящих мягкого знака  также является  показателем формы:

1) сущ-ых муж. рода в именительном падеже ед. числа : багаж, камыш, плач (сравните: плачь (глагол));

2) сущ-ых жен. и среднего рода в Р. падеже мн. числа : много встреч, рощ, училищ.

3)  кратких прилагательных: пригож, хорош, жгуч.
     8. Морфемика.

Морфемика -изучает строение слова, его значимые части-морфемы.

Морфема-это значимая  часть слова: приставка, корень, суффикс, окончание.

Корень- это значимая  часть слова , в которой заключено общее значение всех однокоренных слов.

Слова , имеющие один и тот же корень, образуют группу.

Чередование звуков -это закономерная замена одного звука другим в пределах одной морфемы (чаще корня), возникающая при словообразовании и изменении слова. Н-р: по-кос, кось-ба, кош-у, с-каш-ивать, брод-ы, брож-у, бред-у, брес-ти, брё-л, бре-ла. 

Приставка- это значимая часть слова, служащая для образования новых слов и форм слов (на-думать, раз-делить, со-трудник, наи-лучший. ) 

Суффикс- это значимая часть слова,  служащая для образования слов и форм слов (писа-тель, знам-ен-и, весел-ее, почит-ыва-ть)

Окончание- это изменяемая значимая часть слова, которая выражает грамматическое значение и служит для связи слов в предложение (мастериц-а, значении-е, странн-ый, использу-ю, дв-ух)

Основа- это часть слова без окончания, выражающая лексическое значение (мастериц-а)

9.Словообразование. Способы образования слов.

Словообразование-изучает способы образования слов и роль морфем в их образовании.

Новые слова в русском языке образуются следующими способами:

1) путем прибавления  к производящей основе словообразовательных  морфем : суффикса , приставки,  приставки и суффикса.

2)  бессуффиксным  способом (удар -ударить)

3) путем  сложения  основ (бледнолицый ←бледный, лицо), основы и слова (снегопад←снег, падать), слов (маркетинг-директор.)

4)  путем соединения сокращенных основ (аббревиация): зампред← заместитель председателя ;СНГ←Союз Независимых государств (соединение начальных букв слов ;вуз← высшее учебное заведение ( соединение начальных звуков слов) 

10.Приставки пре- и при-.
Чтобы не ошибиться в правописании приставок пре- и при-, необходимо знать их значение.

Приставка при- имеет значение:
1) приближение, присоединение, прибавление: пришить, приехать, приписать.

2) Расположение  вблизи  чего- нибудь  :привокзальный, придорожный.

3)  Неполноту действия :приоткрыть, присесть.


Приставка пре – имеет значение : 

1) близкое  к значению слова  очень: премудрый, прекрасный.

2)  Близкое к значению  приставки пере- : преградить , прервать. 

11. В сложных словах после твердых согласных пишется  соединительная  буква о, после мягких согласных , шипящих и ц – соединительная е. Н-р : зверолов, нефтепровод, пешеход.

12.Лексикология .  Лексическое значение слов.
Лексикология – это раздел  языкознания , который изучает   словарный состав , особенности  употребления слов, их стилистическую характеристику.

Лексика-  совокупность всех слов языка , его словарный состав.

Этимология- 1. раздел языкознания , который изучает происхождение слов. 2. происхождениен и история слов.

          Признак , положенный в основу наименования предмета, наз-ся  внутренней формой слова.
Внутренняя форма слова – это тот буквальный смысл, который складывается из значений корня , приставки , суффикса, образующихся слов. Н-р :внутренней формой слова подоконник является "предмет, который находится под окном  (окно(окон-)) , под- "находящийся  под тем , что названо в корне" , -ник "относящийся к предмету".

         Человек  может  не знать внутренней формы слова , так как ему непонятно , на какой  признак предмета  опиралось название. Для слов перстень, перчатка, наперсток  внутренней формой является вышедшее из употребления слово перст("палец"), для слова рубль внутренней формой является глагол рубить , для слов желток- желтый, порошок-порох и др.

Иногда люди , не зная первоначального значения слова, приписывают ему чужое значение. Н-р , слово ладушки ошибочно связывают со словом  ладоши, но это случайное созвучие , в действительности слово  ладушки  объясняется словом ладушка, лада (милый). Такие случаи называют ложной ( или народной) этимологией.

13. Многозначные слова. Прямое и переносное значение слов.

Однозначные слова -  это слова , имеющие одно лексическое значение . Н-р: грач, подоконник, парус , душ, реферат. 

Многозначные слова- это слова , имеющие несколько лексических значений . Н-р:слово голос обозначает человеческий голос ( низский голос) , партию в вокальной  группе ( романс для двух голосов ) , мнение человека ( голос читателя, голоса избирателей ) и др.

Из всей совокупности значений многозначного слова одно выступает как основное,  исходное . Это прямое значение слова – значение , непосредственно , прямо отражающее предмет , признак , явление действительности.

Переносное значение  слова –значение , которое возникло в результате  переноса наименования с одного предмета , явления или действия на другой. 

Метафора – употребление  слова в переносном значении на основе сходства .Н-р Звук природы не летел , а разливался  кругом. 

Метонимия – употребление слова  в переносном значение на основе смежности , внутренней или внешней связи между предметами. Н-р :Янтарь на трубках  Цареграда , фарфор и бронза на столе .(янтарь, фарфор , бронза "изделия из янтаря , фарфора , бронзы"; связь между предметом и материалом , из которого он сделан.)

Олицетворение – прим , состоящий в наделении неживых предметов человеческими качествами ( чувствами , мыслями , поступками , речью ) Н-р: Небо , кто власы твои вычесывает странные ? Плакала трава и ветви о недавнем зное ?
Эпитет- поэтическое , образное определение.

Эпитет обычно подчеркивает какой-нибудь особенный  признак предмета , действия и выражает эмоциональное отношение говорящего к предмету . Н-р :веселый  дождик, лучистые мечтания , бродяга – ветер , Мороз-воевода , гордо реет Буревестник.

В нардном поэтическом творчестве широко употребляются постоянные эпитеты :море синее, солнце красное , добрый молодец, красна девица и др.
: 

14.Синонимия в русском языке. 

Один и тот же предмет действительности может  обозначаться разными словами, которые характеризуют различные его стороны. Эти слова наз-ся  синонимами .

Синонимы объединяются в  синонимические ряды.

В синонимическом ряду синонимы различаются оттенками значений, стилистической характеристикой или способностью вступать в соединение с другими словами.

Градация расположение синонимов в порядке нарастания или ослабления их эмоционально-смсловой значимости.

15.Антонимия в русском языке.

Антонимы- слова, выражающие противоположные , но соотносительные друг с другом понятия.

Выделяют разнокорневые и однокорневые антонимы.

Разнокорневые  антонимы- война-мир, радоваться-печалиться, грубый-нежный.

Однокорневые антонимы- вливать-выливать, честный- бесчестный, красивый –некрасивый.

Многозначное слово имеет несколько антонимов , у каждого значения –свой антоним .Н-р: слово чистый имеет следующие антонимы : чистый – грязный (костюм), чистый-порочный (челоек), чистое –пасмурное (небо) чистая-исписанная (тетрадь) и др. 

Антитеза- противопоставление резко контрастных понятий для создания художественного образа. Н-р : Ты богат, я очень беден ;Ты прозаик , я поэт …;Белый ест ананас спелый , черный –гнилью моченый .Белую работу делает белый , черную работу –черный.   

Оксюморон-стилистический прием соединения взаимоисключающих, противоположных по значению  слов для необычного выражения нового понятия , н-р: сладкая скорбь, красноречивое молчание , свободные рабы , убогая роскошь наряда ;И невозможное возможно , дорога долгая легка. 

16. Омонимия в русском языке.

Омонимы- слова, одинаковые по звучанию и написанию, но  разные по значению . Н-р :коса1 " вид прически", коса2" с/х  орудие"и коса3 "отмель"

Каламбур- оборот речи, построенный на юмористическом использовании многозначности слова и омонимии.

17.Паронимы в русском языке.

Паронимы-  слова, различающиеся значением , но сходные по звучанию и грамматическим признакам . Это чаще всего однокоренные слова. Н-р : одеть-надеть, диктант-диктат, экономический –экологический и др.

18.Происхождение русской лексики

                                                          Лексика русского языка :

                   Исконно русская лексика :                                                    Заимствованная лексика :

Индоевропейская
                                         Старославянизмы

Общеславянская                                                                        Иноязычная лексика.

Восточнославянская

Собственно русская 

. 

Исконно русскую лексику составляют слова , которые возникли в русском языке в разные периоды развития .Н-р :  день, ночь ,рука, брат, нога, береза, ведро, нос, лицо, еж, овца , бык и др.

Заимствованная лексика . Старославянизмы.

Старославянский язык пришел на Русь вместе с принятием христианства в Х в . Он был литературным , письменным языком во многих славянских государствах . На нем были написаны необходимые для церковного богослужения книги, переведенные с греческого языка. 

Старославянизмы  обладают некоторыми особенностями , отличающими их от русизмов .

	Старославянизмы
	Русизмы

	                                                     1.Фонетические черты.

	а) неполногласные сочетания :
   град

  млеко

  брег

 плен
	а)  полногласные сочетания :
     город

     молоко

     берег

    полон

	б) начальные сочетания ра-, ла- :

   равный

  ладья
	б) ро-, ло-:
   ровный

   лодка

	в) начальные е, а :
  единый

  агнец
	в) начальные о, я :
один

ягненок

	                                                    2. Морфологические черты. 

	а) приставка чрез-, пре-, низ-, (нис-), из-(ис-), воз-(вос-)

чрезмерный

претерпеть

низвергать

излить
	а) через-, пере-, с-, вы-, вз-(вс-), 

чересполосица

перетерпеть

свергать

вылить

всходить

	б) суффиксы сущ-ых –стви(е), -ени(е), -ын(я), -знь:

следствие
творение
жизнь
гшордыня
	

	в) суффиксы причастий –ущ-/-ющ-,ащ-/ящ-:

колющий

висящий

горящий


	в) –уч-/-юч-, -ач-/-яч-

колючий

висячий

	г) начальная часть сложных слов 

благо-, зло-, суе-, добро-, бого-:
благородство

добродетель

злословие

суеверие

богоборец
	


19. Иноязычные слова.

  В русском языке много иноязычных слов , заимствованных  из разных языков .

Тюркизмы – это слова , заимствованные русским языком из тюркских языков.

Они чаще всего представляют собой названия предметов домашнего обихода , одежды , кушаний, военной и торговой сферы :караван , курган , колчан, арба, башлык, балык, башмак, лапша, сарафан, халат, туман, утюг, шаровары, бакалея, деньги, (ср. тенге) , арбуз , изюм и др.

Характерной особенностью  многих тюркизмов  является  повторение одной и той же гласной :аркан, сундук, карандаш, базар, амбар, урюк и др.

          Немецкие слова были необходимы как обозначения новых предметов , понятий  из военной , торговой областей :вексель, штемпель, лагерь, штаб, рота,, штурм, галстук, ландшафт и др. Для германизмов характерны начальные сочетания шт, шп :штиблеты, штепсель, шпинат, шпион, шпиль.

          Голландскими являются некоторые мореходные термины :верфь, гавань, боцман, лоцман, компас, матрос, флаг, флот и др.

         Из  французского и итальянского языков  заимствовались названия предметов быта , кушаний , одежды :кушетка, браслет, вуаль, жилет, сюртук, винегрет(французские слова, т.е. галлицизмы) , вермишель , макароны, пицца, бумага, газета (итальянские);  искусства: актер, афиша, балет, пьеса, режиссер(галлицизмы), ария, браво, маэстро, тенор, соната, карнавал ,новелла, либретто, виолончель(итальянские)

        Из   английского языка до ХХ в.в русский язык вошли некоторые морские термины :мичман, бриг, шхуна, баржа, и др ; значительное число слов из области общественной жизни , спорта, техники: бойкот, лидер, финиш, баскетбол, футбол, спорт, и др. 

       Экзотизмы- иноязычные слова , обозначающие  специфические  для той или иной культуры явления и употребляемые в заимствующем языке  для придания  речи  национального колорита.  

       Варваризм- иноязычное слово  или выражение , не освоенное  русским языком и сохраняющее присущие ему в языке-источнике  свойства , н-р: кантри , авеню, мосье , Нотр -Дам, "News ,"Bohemia " 

      Пуризм- борьба за чистоту языка , стремление оградить язык от заимствований.

20.Активная и пассивная лексика. 

Лексика русского языка :
1. активная лексика

2. пассивная лексика :
     а) устаревшая лексика  :
         -историзмы

          -архаизмы

    б) неологизмы.

Активная лексика включает слова, повседневно употребляемые и понятные всем носителям русского языка .

Пассивная лексика включает  устаревшие слова и неологизмы , т.е.слова , уже переставшие активно употребляться , и слова , еще не ставшие активно употребляемыми.

Устаревшая лексика. Историзмы , Архаизмы.

Историзмы – устаревшие слова, которые  утрачены русским языком , поскольку исчезли  обозначаемые ими предметы , явления :царь, боярин, купец, ямщик, кибитка, большевик , колхоз , чекист. Историзм не имеют синонимов.

Архаизмы- слова, утраченные  современным русским языком в силу того , что в процессе развития языка были заменены синонимами . Н-р: око-глаз;, пиит-поэт; сей –это;, доколь –пока; рыбарь-рыбак; глагол-слово;  ветрило-парус; гистория - история; и др. Архаизмы , в отличие от историзмов , имеют синонимы в современном русском языке. 

21Неологизмы. 

Неологизмы- новые слова, не вошедшие в активный запас лексики. Н-р: выборщик (лицо, выбранное от избирателей какого-либо округа  в США ), подписант (лицо , подписавшееся под каким-либо официальным документом ), шоу-рум, ноу-хау.

Новые слова могут создаваться писателями и публицистами с определенным стилистическими целями . это индивидуально – авторские  неологизмы , они не теряют новизны и необычности , потому их называют "вечными неологизмами". Н-р: пересуматошить  у Б.Л. Пастернака; листолет , копытит (конь) у С.А. Есенина ; утреет , безраздумный у А.А.Блока. 

Писатели создают неологизмы "для случая" , не рассчитывая на их общеязыковое употребление , поэтому их еще наз-ют окказионализмами .

22Общеупотребительная и ограниченная в употреблении лексика.

Лексика русского языка :
1. общеупотребительная 

2. ограниченного употребления :
   а) диалектная

   б) специальная :

      -профессиональная 

      -терминология 

  в) жаргонная 

Диалектная лексика – это словарный состав какого-либо диалекта.

В диалектах встречаются специфические , местные  слова или слова  с местным значением – диалектные слова : курень "дом", озимь , зеленя "всходы ржи."

В художественных произведениях диалектные слова употребляются  для передачи  особенностей речи жителей определенной местности . Диалектные слова , использованные в художественной литературе , называются диалектизмами.

Специальная  лексика  связана  со спецификой профессии людей , которые ее  используют . Ее составляют термины и профессиональные слова.

Термин-  это слово , точно обозначающее понятие из области науки , техники , искусства. 

Совокупность терминов   какой—либо отрасли науки , техники , искусства называются терминологией.

Профессиональная лексика-  слова , употребляемые в разговорной речи людьми определенной профессии , специальности , например ,шапка (в издательско—полиграфическом деле ) "заголовок крупным шрифтом "; "прозвонить" схему ( в электротехнике) "найти обрыв в схеме и.т.п."

Профессиональные слова используются в художественной речи  для точного и яркого описания жизни, занятий , быта людей той или иной профессии.

Профессиональные слова , используемые в художественной речи , называют профессионализмами. 

Жаргонная лексика (жаргон) –это искусственные , иногда условные слова и выражения , которые используются членами определенной  группы людей , объединенных  общими интересами , профессией , возрастом.

 Профессиональная , диалектная и жаргонная лексика в языке художественной литературы используется как выразительное средство. Но использовать эту лексику нужно умело , уместно и умеренно , следуя , как писал А. С. Пушкин , "соразмерности и сообразности ". Если художественное произведение перегружено подобными   словами , то затрудняется его чтение и понимание , снижаются художественные достоинства.

23. Фразеология . 

Фразеология –раздел языкознания , который изучает устойчивые сочетания слов , т.е. фразеологизмы.

Фразеологизм.- устойчивое  в составе , целостное по значению сочетание слов. Например :уйти в свою скорлупу, тертый калач.

Крылатые слова-образные ,меткие выражения , изречения знаменитых  людей , цитаты  из художественных произведений , например :Злые языки страшнее пистолета , гадкий утенок  и др.

Афоризм-мысль , выраженная в лаконичной оточенной форме и имеющая характер самостоятельного изречения . Например: Что имеем , не храним , потерявши , плачем; Книга есть  жизнь нашего времени; Избави меня , боже , от друзей , а с врагами я сам справлюсь . 

Поговорка- образное выражение , отличающееся от пословицы недосказанностью , отсутствием назидания . Например :это еще цветочки ; голод не тетка ; чудеса в решете.

24. Грамматика. Морфология.

Грамматика  как наука  о грамматическом строе языка включает два раздела : морфологию и синтаксис.

              Морфология так же , как и лексикология , изучает слово . Лексикология  фиксирует внимание на лексическом значении слова, его происхождении , сфере употребления , его стилистических свойствах. Морфология же изучает те свойства  слов , которые проявляются не в отдельных словах , а в различных группах . Эти  свойства проявляются в процессе вхождения слов в связную речь. 

             Например, имена существительные обозначают предмет , имеют род  и изменяются по числам и падежам , имена прилагательные  выражают признак предмета и изменяются по родам , числам и падежам.

              Морфология   изучает части речи  и характеризующие их морфологические признаки, которые  существуют в определенных формах этих частей речи. 

              В современном русском языке части речи определяются по следующим признакам :

1. по лексическому значению 

2. по морфологическим признакам 

3. по синтаксической функции 

Только на основе учета всех трех признаков можно безошибочно определить части  речи , к которой относится слово .

             Все слова современного русского языка делятся на самостоятельные и служебные .

             Самостоятельные  части речи выполняют номинативную (назывную) функцию , т. Е. называют предметы , признаки , действия и др. явления объективной действительности.

             Среди самостоятельных слов выделяются следующие части речи : 

1. имя существительное  

2. имя прилагательное 

3. имя числительное 

4. местоимение 

5. глагол

6. наречие

7. слова категории состояния ( тепло, светло)

             Служебные слова выражают отношения между словами в предложении (предлоги) , объединяют слова и предложения  (союзы) или придают оттенки словам и предложениям (частицы) . Служебные части речи не выполняют назывной функции и не являются членами предложения.

              Особое место занимают  междометия (ах, ой, чу) , которые используют для выражения чувств и волевых действий . Он не является членами предложения и грамматически не связаны с другими словами.

Распределение слов по разным частям речи не является неизменным . Наблюдаются случаи перехода отдельных слов или форм слова из одной части речи в другую . Этот процесс обуславливается тем , что слово или отдельная его форма в речевом использовании изменяет иногда или семантическую , или морфологическую , синтаксическую значимость. 

 Например, слово столовая выступает в речи то как название признака предмета ( столовая посуда ) , то как название предмета –помещения (столовая открыта) .  В первом примере слово столовая является прилагательным , во втором- существительным. В предложениях  Вокруг все опустело . и Вокруг высокого чела , как тучи , локоны чернеют  . слово вокруг является наречием ( 1 предложение ) , предлогом ( 2 предложение ) 

   Такие переходы наблюдаются часто , но не в равной мере у всех частей речи. Наиболее часто прилагательные  переходят  в существительные ,  наблюдаются случаи перехода причастий в прилагательные ( блестящий на солнце предмет- блестящий ответ )

25.Имя существительное . Разряды существительных 

   Имя существительное – самостоятельная часть речи , которая обозначает предмет т отвечает на вопросы кто ?что ? .

 Имена существительные имеют род и изменяются по числам и падежам . Род не имеют существительные , употребляющиеся только в форме множественного числа .

Имена существительные выполняют в предложении преимущественно роль подлежащего и дополнения : Только валят  лесорубы там ангарскую сосну . , но могут быть и другими членами : Над полем медленно и сонно заката гаснет полоса ; Загорелась зорька алая в небе темно-голубом ; Поэзия Есенина  есть разбрасывание обеими пригоршнями сокровищ его души.

В зависимости от характера значения выделяют следующие разряды существительных :

1. конкретные  существительные называют конкретные предметы , поддающиеся  счету , сочетаются количественными числительными , имеют форму обоих чисел .

2.отвлеченные существительные служат названиями качеств , свойств , действий . Они не поддаются счету , в большинстве своем не имеют форм множественного числа .

3. собирательные  существительные обозначают совокупность лиц или предметов как единое целое (листва, профессура , учительство, березняк )
4. вещественные существительные называют какое-либо однородное вещество , поддающееся измерению , но не счету. Вещественные существительные имеют форму или только единственного числа (молоко, масло ) или форму только множественного числа ( сливки, дрожжи ), могут сочетаться со словами , обозначающими единицы измерения (стакан чаю , килограмм сахару ) 
    Существительные делятся на собственные и нарицательные , одушевленные и неодушевленные. 

  Нарицательными являются существительные , которые называют однородные предметы и явления :река, машина , город , девушка. 

    Собственными называются существительные , служащие собственным именем данного конкретного предмета и выделяющие его из группы однородных предметов  и явлений :Иртыш , Астана , Сочи , Лариса , Алатау .

  Граница между именами собственными и менами нарицательными достаточно подвижна. Наблюдается переход слов нарицательны в собственные и имен собственных в нарицательные . Имя нарицательное становится именем собственным , когда оно называет единичное явление :журнал , "Простор ", Валет , Зорька , Звездочка ( клички животных ) , "Дым" ( роман И.С.Тургенева ) и др.

   Имена собственные , называющие известных людей , поддаются легко метонимическому расширению значения и переходят в нарицательные :меценат , ментор , ампер , хулиган и др. Очень продуктивен процесс перехода в нарицательные существительные  имен литературных персонажей :донкихот , донжуан , скалозуб и др.
Неодушевленными называются существительные , служащие наименованиями неживых предметов , а также предметов растительного мира :тетрадь , платок, окно , клен , рябина .

Одушевленные существительные являются наименованиями живых "предметов ", способных к самостоятельному перемещению в пространстве :брат , лиса , муравей , синица .

  У неодушевленных  существительных форма винительного падежа  множественного числа совпадает с формой именительного падежа , а у одушевленных – с формой родительного падежа :увидел тетради- увидел братьев , услышал голоса -услышал соловьев. 

26. Род, число , падеж существительных .

Все существительные, способные иметь формы единственного числа , распределяются по трем родовым группам : мужской (стол , пень ), женский (книга , печь ) , средний (окно , море ) . Кроме  того , выделяется небольшая группа слов общего рода.   Они служат оценочными  названиями лиц и женского и мужского пола (забияка, плакса, трудяга 
) . Слова  общего рода свойственны преимущественно разговорной речи и имеют либо положительную (умница, трудяга )  , либо отрицательную (проныра , дубина , ябеда и др .) окраску . От слов общего рода следует отличать группу слов , называющих лиц по профессии и относящихся к мужскому роду (врач, профессор , режиссер .)

Значение рода имеет смысловую основу у одушевленных существительных , обозначающих лиц мужского и женского пола (папа-мама, брат-сестра ), а также у некоторых одушевленных существительных , обозначающих животных (лев –львица, орел-орлица, козел-коза). 

Признак рода не имеет смысловой основы  у неодушевленных  существительных  всех трех родов (забор-ограда –заграждение ) и  у некоторых одушевленных существительных , обозначающих животных (куница, крот, рысь).

Несклоняемые существительные тоже распределяются по родам .

1. Имена  существительные , обозначающие  лиц  мужского пола , считаются словами мужского  рода ; имена существительные , обозначающие лиц женского пола , женского рода :веселый крупье , грустная Кити . 

2. Существительные , обозначающие животных и птиц , обычно  относятся  к мужскому роду : красивый какаду , любопытный шимпанзе . 

3. Существительные , обозначающие неодушевленные предметы, считаются словами среднего рода :городское  метро , широкое шоссе , но вкусный кофе.

4. Род несклоняемых географических названий , наименований газет , журналов определяется по родовому слову : Токио (город) , Миссисипи  (река) , Онтарио (озеро) "Юманите "(газета )  

5. Род несклоняемое сложносокращенных  слов определяется по опорному слову : АГУ ( университет
) , ЦСУ ( управление ) , РТС ( станция ) . 
Основная  часть имен существительных русского языка имеет формы единственного и множественного  числа.  Значение числа выражается в окончаниях слов (стол-столы , тетрадь –тетради , дом-дома. ) 

 Выделяются существительные , употребляющиеся только в единственном или во множественном числе. 
         Только в единственном числе употребляются  собственные существительные (Алматы ,Урал, "Мурзилка" ),  собирательные  существительные ( студенчество , сосняк , молодежь) вещественные существительные ( серебро , масло , нефть ), отвлеченные существительные ( гордость , честность , красота ) .

           К существительным , употребляющимся только в форме множественного числа , относятся :вещественные  существительные  (сливки, дрожжи, щи ) , собственные названия (Березняки, Карпаты), названия парных и составных  предметов  ( розвальни , сани, ножницы ) , отвлеченные существительные .9 хлопоты , прятки , горелки ).

            В русском языке шесть падежей , из которых  именительный называется прямым , а  все остальные – косвенными .

             Изменение существительных по падежам и числам называется  склонением . Все  существительные в единственном  числе распределяются по трем типам склонения. 
	1 склонение 
	2 склонение 
	3 склонение 

	Женский род , мужской род с окончанием –а(-я) 
Парта

папа
	Мужской род с нулевым  окончанием и средний род  с окончанием 

-о, -е.

окно

море

дом
	Женский род с нулевым окончанием 

тетрадь

рожь




